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P3 本港

存保會8至10月委託中大香港亞太研究所電話訪問1,001名滿
18歲港人，發現近兩成有儲蓄習慣受訪者有定年內儲蓄大

計，平均目標年儲30.7萬元創新高，按年增68%，其中66%人有
信心達標。
調查顯示，港人就現有儲蓄能帶來「安全感」評分為53.5

分，有近75%評分50分或以上，與去年相若，給予80分或以上有
17%，升近3個百分點。高達近八成受訪者主要靠銀行活期或定存
儲錢，較去年多近5個百分點，惟受減息影響，選擇投資股、債或
基金等儲錢比例亦回升。
準退休人士方面，調查發現逾八成有儲蓄習慣，較2019年調

查顯著上升，增約10個百分點；人均月儲9,600元，比2019年的
9,900元跌三個百分點。受訪者平均認為需擁545萬元儲蓄才有足
夠「安全感」。準退休人士平均計劃64歲退休，影響退休後「安
全感」三大要素為健康的身體（79%）、足夠的儲蓄（43%）及穩定的
居所（28%）。

存保會指減息料削儲蓄吸引力

存保會主席劉燕卿表示，是次調查在全球息率仍相對較高環境
下進行，市民傾向以銀行存款作儲蓄方式情況明顯，隨環球踏入減
息周期，她認為息率下降無疑影響儲蓄的吸引力。惟不同人對儲錢
有不同考慮，加上息率非快速下調，料整體儲蓄情況不會有太大轉
變。中大香港亞太研究所副所長（執行）鄭宏泰指，華人社會習慣面
對困境時會傾向儲蓄，故現時在經濟低位的情況下刺激消費非常困
難。
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在銀行存息仍相對較高、加上投資環境波動，不少
港人繼續選擇「現金為王」。香港存款保障委員會昨公
布港人「儲蓄安全感」指標調查，發現逾67%受訪者有
儲錢習慣，與去年相若，平均月儲9,800元，按年升
9%，創調查7年新高，近四成人月儲最少1萬元，較去
年增6個百分點，有18.2%更月儲最少2萬元。按維持一
年生活水平計，港人今年認為平均需擁103萬儲蓄或流
動資金方獲足夠安全感，較去年跌近半成。

有同性伴侶早前就房委會房屋政策提
司法覆核，指同性配偶未享與異性婚姻下
配偶同等待遇，並就無遺囑者遺產條例及
財產繼承（供養遺產及受養人）條例提司法
覆核，三宗覆核早前均獲勝訴。房委會和
律政司其後上訴，終審法院昨頒判詞駁
回。
判詞指房委會首要目標是滿足弱勢社

群住屋需求，不應因異性夫婦具生育能力
而對同性伴侶施加歧視。現行政策沒因異
性夫婦是否已生育或計劃生育，或有否生
育能力加以區別對待。
對遺產法例爭議，法官認為海外同性

婚姻超越純粹同居關係，屬法例規管下公
開作出承諾，與異性婚姻無異，具同等密
切的關係，而無遺囑者遺產條例和財產繼

承（供養遺屬及受養人）條例立法目的，與
生前贍養責任無關，只關乎死者無遺囑下
的財產分配。
特區政府表示尊重終院裁決，會仔細

研究判辭並徵詢律政司意見，以決定適當
跟進行動。房委會亦表示尊重判決，會認
真研究判決並按情况徵詢法律意見以作跟
進。
挑戰居屋政策案涉及2017年於英國結

婚的吳翰林和李亦豪，吳翌年在港購入居
屋，惟房委會拒讓李以配偶身份免補地價
成合資格住戶；公屋政策案申請人Nick
Infinger與丈夫加拿大結婚，均為香港永久
居民，但以一般家庭身份申公屋被拒；遺
產法例爭議由吳翰林提出，吳等候聆訊期
間離世，李亦豪繼續案件。

同志平權案 終院駁回政府上訴
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免簽證助招商
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面對美國的壓迫，
中國的反應是進一步開
放，讓全球各地人民了解中

國的實況，攻破美國西方製造
的各種謠言謊言。11月起免簽來華30
天的國家增至38個，另有54個國家
享有144小時過境免簽待遇。中國是
大開國門。

香港作為自由港，本來對外十分
開放，但一直以來開放對象主要是發
達國家和與西方關係密切的國家，對
全球南方國家的開放度有限。回歸後
這方面並沒有多大改變。中國內地今
天的開放，使之開放度更勝香港，其
中部分是內地單邊開放，並不拘泥於
雙邊互惠。

香港說要參與內地的發展，好應
在對外免簽開放方面，至少看齊，甚
且應該超越。

例如，中國「一帶一路」倡議最

近的重點，中歐班列、中亞班列的中
部通道走廊，香港對沒有免簽證國
家，便應補上。如中亞五國中至少開
放四國：哈蕯克斯坦、烏茲別克斯
坦、吉爾吉斯斯坦和塔吉克斯坦，以
及在裏海西岸南高加索的阿塞拜疆、
亞美尼亞和格魯吉亞。其中格魯吉亞
已與香港有雙邊自由貿易協議關係。
再西是大國伊朗，中國與之有免簽
證，兩國亦有長期經濟合作關係。即
使有一定的政治風險，香港不實行免
簽證，也應採用優惠的電子落地簽
證，這樣便可打通整個中部走廊。

此外，如香港給吉布提14天免簽
證，為什麼不改為30天，並將之伸延
至其鄰國非洲大國的埃塞俄比亞？中
國與俄羅斯關係日益密切，香港理應
把與之14天免簽證，改為30天。並
可考慮給予俄羅斯全面免簽證待遇。

開放免簽證是最低成本的招商。
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申訴署昨宣布展開主動調查，詳細
審研政府就建築廢物的回收服務及打擊
非法棄置建築廢物的工作。環保署於
2021年2月開展先導計劃，讓市民及業
界可透過「好好斗」流動應用程式，預
約回收商處理小型裝修工程產生的建築
廢物。惟申訴署留意到數據顯示「好好
斗」回收服務可能未被充分使用。

申訴專員陳積志指，建築廢物處置

收費計劃實施近20年，「好好斗」回收
服務亦運作3年多，但街道仍常見非法
棄置建築廢物。他認為環保署有責任制
訂措施便利市民及業界適當處置建築廢
物，並提高回收再用和循環再造比率。

環保署表示會全力協助申訴署調
查，指2017年起署方實施如加裝攝錄機
等多管齊下措施，全港非法棄置建築廢物
量至2023年已跌近九成，至約1,000噸。

工商界倡借鑒粵經驗發展北都
特區政府及工商界高層代表團繼續

粵港澳大灣區內地城市訪問行程。代表
團昨走訪佛山、廣州和東莞三城了解投
資經貿合作機遇。多位香港工商界代表
團成員表示，此行直觀感受到廣東城市
的經濟活力與規劃效率，為北部都會區
的投資和建設帶來信心和啟發。考察期
間他們十分關注當地產業布局、城市規
劃和創新發展經驗，冀將成功案例經驗
帶回香港，為北都區發展建言獻策。

貿易發展局主席林建岳表示，北都
區建設是香港工商界關注的熱點話題，
他會將這次走訪經驗帶回香港，與北都
區開發建設者互相交流，「現在大家對
建設北都意願都非常濃厚。」香港中華
廠商聯合會會長盧金榮亦指，此行了解
到廣東城市發展，希望能了解不同城市
的發展模式，未來有機會應用到北都區

的發展中。
香港太古集團有限公司公共事務董

事唐偉邦表示，此次參觀的多個城市有
豐富開發經驗，可為北都區帶來借鑒。
他認為佛山嶺南天地項目帶來很多啟
示，只要片區獲足夠開發和發展，都能
成為非常受歡迎項目，大大增強他們對
北都區發展前景的信心。

率領代表團的政務司司長陳國基昨
表示，透過實地考察以及與廣東省、各
市領導和代表的面對面交流，讓香港工
商界親身了解大灣區最新發展和機遇，
進一步推動特區與各灣區內地城市之間
的高水平經貿投資合作。他深信在國家
的大力支持下，香港可以與三地，以至
灣區內其他內地城市，在包括商貿、物
流、製造業、航運、高新科技等多方面
加強配合，達至錯位發展、互利共贏。
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申訴署主動調查「好好斗」回收服務




